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“野路子”评论人大胆直言
名作家拒批评怕失“地位”
———从《文学报·新批评》一周年看文学评论界存在的问题

! ! ! !本报讯（记者 夏琦）继去年巡演大获成功之后，
“舞台剧女王”焦媛将于 !月 "#日再度携她的实验剧
团在上海东方艺术中心献上浪漫爱情音乐喜剧《六月
新娘》。
《六月新娘》缘于张爱玲为当年待嫁的电影红星

葛兰写的剧本，以轻松诙谐的手法表现错综复杂的男
女关系。该电影上映后反响热烈，票房为同期贺岁电
影之冠。音乐剧除了保留电影中的人物及部分情节
外，将以 $%多首上世纪八九十年代的经典国语情歌
串连，其中包括《梦醒时分》《明明白白我的心》《伤痕》
《味道》《亲密爱人》《至少还有你》《童年》《后来》及《明
天我要嫁给你》等。此外，这次演出会以国语对白为
主，务求保持原著的味道。

30多首经典国语情歌
串连全剧

焦媛六月
来沪做“新娘”

! ! ! ! 本报北京

今日电（驻京记
者 孙佳音）冰心
嫡孙吴山前天发
微博说，“"%&"

年 ' 月 $& 日我
在爷爷奶奶墓碑
涂墨一事，向全
国喜欢冰心奶
奶 的 网 友 道
歉”，但仍坚称
自己的行为“实
属无奈”。墓碑
所在的中华文
化名人雕塑纪
念园负责人张
铁军昨日接受
记者采访时表
示，吴山污损墓
碑的行为涉嫌破坏公共财产。
张铁军直言，“虽然他打来电

话跟我个人说抱歉，但这不管用。
我们希望他真诚地面对自己的错
误，向雕塑纪念园和公众道歉，并
且保证以后不再因为家庭纠纷和
个人情绪破坏公共财产。”众多网
友对吴山的道歉也不买账，纷纷
表示要等待“足够沉痛的道歉，足
够公正的责罚”。
墓碑雕塑的创作者张得蒂已

经 (%高龄，对此事“非常痛心”。
她介绍说，创作完成这座浮雕用
了半年时间，特别选择白色大理
石，表现洁白、纯净的感觉。如果
浮雕表面涂了红色油漆，油漆会
渗透到浮雕里，“可能要把雕塑表
面打磨掉一层，否则会有油漆的
痕迹。”张铁军肯定了这一说法，
“清除工作比我们想象的要复杂，
几个专家还在商量，希望尽可能
不要破坏墓碑的原体雕塑。”
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! ! ! !本报讯（记者
朱光）上海不可移动
文物总数已位列全
国第一，在昨天举行
的上海市文物保护
研究中心揭牌仪式
暨上海市不可移动
文物地理信息系统
项目签约仪式上，市
文广局和市文物局
透露了这一消息。

上海是第二批
国家历史文化名城。
在 !月 )日我国第七
个“文化遗产日”到来
前夕，统计已有 **++

处不可移动文物名
录，数量位列全国第
一。其中，近现代类不
可移动文物有 $+!!

处 ， 占 总 数 的
,$-(!.。上海重型机
器厂旧址、民生港码
头、五原路近代建筑
群和北水关遗址等四
处，被新纳入“第三次
全国文物普查百大新
发现”。在所有不可移
动文物中，保存情况

好和较好的占 *!.，远超 $%-$*.的
全国平均水平。

在文化遗产保护内容日益丰
富的背景下，市文物保护研究中心
将开展文化遗产发展战略、政策法
规的科学研究工作，还涉及本市不
可移动文物的勘察、设计、规划以
及组织开展地下（水下）文化遗产
调查等。“上海市不可移动文物地
理信息系统”将实时、准确地反映
本市不可移动文物的保护信息。
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! ! ! !本报讯 !月 )日是中国文化
遗产日，几位专写老上海人文历史
的作家将携作品在静安公园门口
与读者见面。上午 )/%%0&&/%%，作
家、书法家管继平与上海史专家薛
理勇、文学史专家孙琴安签售新
作；下午 &/$%1$/$%，作家宋路霞、
曹志苑、淳子签售作品。（肖刘）

!老上海"作品周六签售

! ! ! !昨晚，费城交响乐团在上海大
剧院举行第六次访沪音乐会。与两
年前在东方艺术中心和世博文化中
心的演出一样，音乐会仍由首席指
挥迪图瓦执棒，门票也早早售罄。团
长艾莉森表示：“我们正在筹划，明
年还将来到中国。”

走出危机 专程来华
费城交响乐团两年前来沪演出

时，正处于金融风暴带来的低谷期。
不久，该团申请破产保护。昨天，艾莉
森面对记者显得十分轻松，她说：“艺
术家们很有信心，他们继续主动要求
减薪。乐团也在努力节约运营成本和
增加演出收入。现在的情况已大有好
转。”转危为安的费城交响，当然要以
更多的演出来站稳脚跟。中国如今已
是全球古典音乐的最大市场，所以，
以往经常因巡演日韩顺道来华的费
城交响，这次诚心诚意地专程来到北
京、广州和上海三地演出。

四处活动 谋求合作
举办一轮商业巡演，还不是费城

交响此行的主要目的。他们的目光并
没有盯在演出费上，还在为乐团的长
期发展四处活动。记者获知，国家大
剧院与费城交响近日在京举行的“北

京音乐周”活动，让该团的音乐家们
走进社区、学校和名胜古迹进行文化
交流，双方还准备以这种方式进行长
期合作；今年 *月成功举行的辰山草
地音乐会主办方，也接到了费城交响
欲加入演出的意向；从昨晚的音乐会
节目单上看到，费城交响的此次中国

之行，不仅有美国企业资助，中国的
多家金融机构也加入了赞助商的行
列。艾莉森透露，“我们已在酝酿一个
在华发展的五年计划，演奏家们从明
年起，将以不同的形式来到中国各地
开展音乐活动。”

亚裔阵容 增加亲近
准备与中国乐迷经常“亲密接

触”的费城交响乐团，昨晚在舞台上
亮相时的阵容，颇值得玩味。迪图瓦
出场向掌声热烈的听众致礼时，站
在他左右两边的分别是乐队韩裔首
席 23456 758和华裔大提琴首席倪
海叶，再加上韩裔中提琴首席
9:;;<=!>5< 9:3<=，亚裔演奏家构成
了弦乐声部的“铁三角”，背后还有
多张亚裔面孔。毫无疑问，这样的阵
容来到东亚各个国家，一定会产生
足够的亲和度。尽管亚裔乐手增多，
“费城之声”仍然光彩十足。无论是
理查德·施特劳斯的交响诗《唐璜》，
还是欣德米特的《韦伯主题变奏曲》
或贝多芬的《第七交响曲》，这支来
自美国的世界名团，用清一色的德
国作品，展示了他们的声音特点和
王者风范。 资深记者 杨建国

全球古典音乐最大市场吸引力日增

“费城之声”酝酿在华“五年计划”

! ! ! !本报北京今日电（驻京记者
孙佳音）《生命民间记忆史铁生》
昨在京首发，此书集聚了周国平、
王安忆等 *#位作者对已故作家
史铁生的回忆文章。
参与写作此书的，包括史铁

生生前的私人医护、小说原型、知
青插友、同学好友等。邵燕祥、陈
建功、周国平、柳青、王安忆等真
情回忆与史铁生交往的种种细
节，还原他在各个生命阶段的哲
思探索、生活细节。

!民间记忆史铁生"

昨日在京首发
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! 费城交响乐团深受上海乐迷喜爱 本报记者 郭新洋 摄

! ! ! !去年 !月 +日《文学报·新批
评》创刊，隔周一次用 (—&!个版面
集中刊登批评文章，以对文学作品
的文本分析为主。一年来，批评的对
象包括众多国内名作家，这些作家
面对批评的态度如何，《新批评》又
折射出国内文学批评界存在的哪些
问题？记者昨天专访了《文学报》主
编陈歆耕。

害怕批评心理脆弱
《文学报》内部有一条纪律，在

批评文章刊出前，任何人不得将信
息透露给被批评者，否则将给予惩
罚。陈歆耕说，此举实属无奈。曾经
有一篇批评文章在发排之前，被批
评者得知了这一信息，一个电话打
到推荐这篇文章给《新批评》的大学
教授处责问对方，这位教授尴尬之
余便致电陈歆耕要求撤下这篇批评
文章。《新批评》遇到的此类事件并
不多，但也可以从中看出部分作家
的脆弱。陈歆耕分析说，这显示作家

缺少足够的艺术自信，另外就是跟
利益有关，担心批评影响到他的文
坛“江湖”地位。

鲜有撰文作出回应
从贾平凹的《古炉》到最近一期

马原的《牛鬼蛇神》，《新批评》柿子
拣硬的捏。被批评者中，有人淡定处
之，有人暴跳如雷，但陈歆耕说，写
文章来反驳的少，本人正式书面回
应的只有两三位，而且并非一线作
家。陈歆耕分析说，有的作家并不认
同批评，但不愿意写文章反驳批评，
除了性格温和外，主要有两种原因。
一些作家已经在文坛很有地位，而
批评者是无名小辈，作家认为双方
不是一个量级，不愿意“被炒作”。另
外一方面，有的批评文章出自优秀
评论家之手，经过了精细的文本研
究，要回应也不是件容易的事情，
“很多作家缺少自己的艺术观和价
值观，也没有足够的理论基础，要反
驳也有难度。”

草根作者无所顾忌
在此前举行的《新批评》创刊一

周年座谈会上，邵燕君、李美皆等批
评家都不约而同地提到了“草根”评
论人或者所谓的“野路子”。邵燕君
指出，在当前活跃的一批“直言批评
者”里，有的刚出茅庐，还有不少属
于“野路子”，在理论基础以及论文
写作技能等方面确实还有待提高。
但问题是，为什么在文学批评几乎
处于“全面崩盘”的危机时刻，出来
守底线的不是“学院派”的权威，而
大都是“野路子”里的好汉？这正是
需要“学院派”严肃反思的。
对此，陈歆耕说，在《新批评》上

经常露面的的确有部分不属于原有
的批评圈子的作者，包括一些草根
作者。获得首届《文学报·新批评》优
秀评论奖新人奖的三篇作品都是编
辑从自由来稿中发掘的，作者系高
校学生、来自基层的进城务工人员
和普通文学爱好者。像这样的作者

未必篇篇来稿都能达到刊登要求，
但敢于批评，没有顾忌，面对一些大
腕作家、评论家也不发怵，“而反观
一些批评家的话语却被其他的因素
左右了，有些人学术地位很高，但说
话不靠谱，有些人则跟作家圈子搅
得太熟了，势必影响公正性。”

表扬文章质量不高
虽然《新批评》的定位是“批

评”，但陈歆耕透露，征稿启事发布
后，大量的“面子评论”、廉价的表扬
稿仍源源不断地塞满征稿邮箱。不
痛不痒的泛泛而论亦占很大比例。
陈歆耕说，不谈是否符合刊物特性，
其中质量高的表扬稿极少，“写表扬
稿也不容易，过头话太多，作者听了
也不高兴。”表扬稿话说不到位的主
要原因是没有艺术感觉以及不细读
文本，“有的人靠玩概念来撑场。有
的人不断赶场，参加研讨会，每部小
说翻个几页，讲个几句，好话也难免
说不到位。” 本报记者 夏琦


